

Quillota y La Calera fueron las únicas comunas de la región que mejoraron su calidad de vida en pandemia

Ambas destacaron en el estudio Índice de Calidad de Vida Urbana, que evaluó a 99 ciudades del país

Esta semana, la Cámara Chilena de la Construcción dio a conocer los resultados del Índice de Calidad de Vida Urbana (ICVU), estudio que se realiza desde 2011 y que compara, en términos relativos, la calidad de vida urbana de 99 comunas del país con más de 50 mil habitantes, entre las que se encuentran ocho ciudades de la Región de Valparaíso.

El índice mide 44 variables, en seis dimensiones que son Vivienda y Entorno, Salud y Medio Ambiente, Condiciones Socioculturales, Ambientes Laborales y Conectividad y

Movilidad. Para ello se utilizan datos y estadísticas levantadas por fuentes públicas oficiales, servicios públicos y programas, que una vez cruzadas, permiten situar a las comunas estudiadas en cuatro rangos de calidad de vida urbana: Alto, Medio Alto, Medio Bajo y Bajo. La edición 2022 del estudio reveló que una de cada 10 comunas registró una caída en la calidad de vida urbana durante la pandemia. Sin embargo, de las ocho de la Región de Valparaíso que eran parte de la medición, las dos de la Provincia de Quillota, La Calera y Quillota, fueron las únicas que registra-

ron mejoras.

Para conocer más sobre este estudio, el destacado profesor Arturo Orellana, doctor en Geografía Humana de la Universidad de Barcelona, magister en Desarrollo Urbano de la Pontificia Universidad Católica de Chile y académico de esa misma casa de estudios, quien fue el director del ICVU, conversó con el programa "La Mañana en Directo" de Radio "La Calera Observador", donde explicó las distintas variables que explora esta medición.

QUILLOTA Y LA CALERA

El académico señaló que esta edición permitió comparar a las distintas comunas en el contexto de la pandemia, con su condición previa al Covid-19. "Hay dos dimensiones que impactaron negativamente la calidad de vida urbana. Básicamente, las condiciones laborales en comercios, servicios y la empleabilidad. También en el caso de salud y medio ambiente, ya que hay mucha inequidad en el equipamiento de salud entre comunas, hay algunas con equipamiento más precario. Sin embargo, el aspecto positivo y que pesó mucho más que lo otro, fue que por un lado mejoraron las condiciones del entorno, por el confinamiento y la mayor presencia policial mejoró las condiciones de seguridad", detalló.

En la misma línea, el profesor señaló que algunas de las comunas que destacaron de



El académico Arturo Orellana, director del estudio, analizó sus conclusiones y metodología en Radio "La Calera Observador".

forma positiva en la Región de Valparaíso fueron Quillota y La Calera. "En el caso de La Calera, lo que tiene que ver con educación, participación ciudadana y temas socioculturales, en general, tuvieron un mejor comportamiento respecto al resto de las comunas. Por eso La Calera estaba en nivel bajo de calidad de vida y ahora subió al nivel medio bajo. Probablemente tiene que ver con las ayudas sociales del Estado, con los retiros de fondos y con la disminución en los problemas de seguridad. Todo eso afectó positivamente a esa comuna y en mayor medida a Quillota, que pasó del nivel medio bajo al nivel medio alto",

indicó el experto.

DESCENTRALIZAR

Según el profesor Orellana, el fin último del estudio es que pueda servir como guía para las autoridades y poner ciertos énfasis en áreas que lo necesitan. "Enfatizamos en la presentación la importancia que han jugado los municipios, ya que algunos con mayor cantidad de recursos probablemente afectarían más positivamente el desarrollo de calidad de vida urbana. Por eso reafirmamos no sólo la focalización y priorización, sino la urgencia que se debe poner", señaló.

Asimismo, el director del estudio afirmó que informes como este no hacen más que

confirmar el centralismo que se vive en todo el país, no sólo focalizándose en Santiago, sino en cada una de las capitales regionales. "Muchas veces se dice que el centralismo regional es peor que el centralismo nacional y al ser ustedes parte de una provincia, el mayor peso específico de la Provincia de Valparaíso, donde está concentrado el poder económico, político, hace que -a veces- las provincias que son parte de una región se vean disminuidas en la posibilidad de decidir sobre su propio desarrollo y se comprueba, en general, que muchas veces las capitales regionales tienen mejor calidad de vida", dijo.



Quillota y La Calera fueron las únicas dos comunas de las ocho de la región estudiadas, que mejoraron su clasificación durante la pandemia.

Alcalde Óscar Calderón: "Es un desafío para seguir mejorando"

Consultado por "El Observador" sobre los resultados de este estudio, el alcalde de Quillota Óscar Calderón Sánchez se mostró conforme, aunque también indicó que los buenos resultados significan un desafío para la comuna. "Hemos recibido la información con mucha alegría, pero tenemos que tener la prudencia de seguir trabajando bajo la misma lógica de poner en el centro de nuestra gestión al ser humano, a los hombres y mujeres que formamos parte de Quillota. Y desde esa perspectiva, redoblar los esfuerzos para seguir con la lógica de atención desde la salud y los circuitos que hemos preparado entre distintos departamentos, para combatir la pandemia, para evitar que la actividad comercial decaiga, generando instancias de trabajo colaborativo y la confianza desde la gobernanza, para que la ciudad siga funcionando. Este tipo de noticias nos alegran, pero también significan un desafío, para que no sólo nos mantengamos así, sino que sigamos mejorando".

